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你對上帝有信心嗎? 

日期：2023年 7月 16日 楊傑傳道 

經文：約書亞記第十五章 

【前言】 

各位弟兄姊妹平安，你對上帝有信心嗎? 我想這是一個很好的問題，在現在、在未

來、在不同的階段、環境我們都需要問自己這樣的問題: 我對上帝有信心嗎? 今天我們

會看到一個人他對上帝始終有信心，45年前他還只是一個探子，跟以色列百姓在曠野

中行走，當許多的探子看到高大的城牆，高大的敵人，他們就害怕退縮，可是這個探子

卻對上帝充滿信心。 

45年之後，他已經 85歲，但他依然相信上帝的應許要成就在他身上。他可說是一

位信心的典範，他是迦勒爺爺，而這樣的屬靈榜樣也培養出有信心的女婿，俄陀聶，跟

迦勒一樣是一位有信心的領袖。今天我們會看見上帝應許給猶大支派的土地，上帝賞賜

給他們土地，應證了上帝的信實，上帝顧念整個以色列民族也顧念各個支派、宗族、個

人。另外，這一章中我們也會看見，很可惜，也是很常見的，以色列百姓，在猶大支派

中，他們雖然領受應許，但卻沒有以信心的行動來得到祝福。 

整個約書亞記的中心思想:「上帝的土地，賜給祂揀選的百姓，為要活出祂的旨意，

使萬民得福！」盼望主把這樣的信心賜給我們，讓我們回應神，來得著這樣的祝福。  

＊信息大綱： 

今天的信息我要用三個角度來跟大家分享…… 

一、上帝顧念群體也顧念個人 

二、榜樣栽培後代並給予祝福 

三、領受應許之後要採取行動 

【本文】 

一、上帝顧念群體也顧念個人 

從前面 13章開始，以色列百姓進入到分地的階段，他們依然在與迦南人征戰的過

程，這時候約書亞和迦勒的年紀也都老邁，他們的階段從團體戰，整個以色列民族一起

對抗迦南人，到現在要分地，讓不同的支派去攻打所分之地中不同的敵人。 
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前面我們看見迦勒得著希伯崙之地，但是得著土地並不是真的得著，還需要以行動

去征戰，所分得之地才真的成為你的產業，這在今天的第三個段落會更清楚的說明。14

章的結尾提到: 國中太平，沒有爭戰，這顯然只是暫時的狀況。爭戰還是會繼續，以色

列百姓，包括我們所有神的兒女，我們有些時候可以稍微喘息一下，但要留意下一個屬

靈的爭戰還是會到來，求主幫助我們常常警醒倚靠主。 

15章中會看到許多的地名，聚焦在猶大支派分得的土地，接下來一直到約書亞的尾

聲，都在不同支派的分地記載中，而猶大支派是記載最詳細的，但透過這麼多的地名，

上帝究竟想要告訴我們什麼真理呢? 我們接下來要說明這個真理。 

從一開始，我們就被提醒，土地是上帝所分定的，14章 15節，耶和華怎樣吩咐摩

西，以色列就照樣行了，把地分了。14章 2節，是照耶和華藉摩西所吩咐的，把產業

拈鬮分給九個半支派。15章 1節，猶大支派按著宗族拈鬮所得之地是在儘南邊，到以

東的交界，向南直到尋的曠野。拈鬮就是抽籤的意思，古代以色列人用這樣的方式來尋

求上帝的心意。 

在這一章之中，讓我們看見，上帝為猶大支派劃分土地，當猶大支派的人聽到這一

章的內容，有關他們邊界的敘述，就提醒他們不可以隨意取任何土地，只能取上帝所分

給他們特定的土地。弟兄姊妹，我們要學習分辨哪一些是上帝為我們預備的產業，上帝

為我們預備的，我們就要珍惜，好好的使用，但不是為我們預備的，我們也不要貪心，

求主給我們這樣的智慧。 

值得注意的是，第一節告訴我們，分地不只是按著猶大支派，而也按著他們的宗族。

古代的以色列民族，宗族永遠是支派的一部分，宗族是由不同的家族所組成，因此，分

地的時候，在實際上必須分配到最基本的家族，使各個家庭和個人的需要被滿足。因此

分地為業時考慮到宗族這個層級，意義非常重大，讓我們看見上帝顧念他的百姓，範圍

不只是大到整個民族，也是小到各個宗族、家庭，因此上帝顧念群體也顧念個人。 

上帝所關注的，不只是確保全體以色列人得著祂所賜的土地，上帝的關注超越全

體，甚至祂關注、愛護每個支派和宗族，每一位神的兒女。因此當以色列各支派每個宗

族的每一個人望著自己所在的土地時，可以有把握地並確信說: 上帝真是信實的，他為

我預備這塊土地。上帝為我們預備的，是不多也不少的，我們若是多有領受的，求主也

幫助我們願意成為多分享的人。 

弟兄姊妹，上帝關心整個基督教會，祂也關心和顧念各個地方教會。上帝關心教會，

也關心每一個基督教家庭和單身弟兄姊妹的需要。正如每一個以色列宗族都知道，連他

們要住在哪裡這件小事情，上帝都很認真，上帝都關心顧念。上帝關心整體的大局面，

也關心祂百姓在各教會的狀況。 
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今天這段經文，描述地界的方式，好像是一份立體的地圖，用故事的方式來描繪，

從哪裡到哪裡。第一節，從以東的交界，向南直到尋的曠野…用這種動態的描述，盡其

所能描述這些地界，印入眼簾的生動情境，因著神的信實，神的百姓進入其中居住，而

顯出生氣勃勃的氛圍。 

上帝很認真、清楚的把土地分賜給猶大支派的各宗族，上帝也同樣要我們很認真的

在我們所在的地方活出祂的旨意，成為一個好的管家。上帝為我們預備的，以人的眼光

來看不見得是最好的，但卻是最適合我們的，上帝為我們預備的，是要我們忠心在這塊

土地上，甚至是你現在的這個服事上面，要我們盡心竭力的為主事奉。 

分得的土地可以看做是上帝把你放在哪一塊的服事領域上面，好像一塊園地一樣，

園丁就是我們在其中耕耘。雖然我們會經歷很多的掙扎，沒有一個服事是沒有掙扎的，

但上帝預備我們在這個地方，我們就願主來成就祂美好的心意。 

哥林多前書 4:2 所求於管家的，是要他有忠心。願主使我們成為中心良善的好管

家。也願約書亞記的主題幫助我們，上帝的土地，賜給祂揀選的百姓，為要活出祂的旨

意，使萬民得福！上帝顧念我們，也願我們成為主的好管家，使用神所賜的產業來服事

主、服事人。主禱文說: 願你的國降臨，願你的旨意行在地上，如同行在天上。 

二、榜樣栽培後代並給予祝福 

分享完有關的地界的部分，接下來，我們接續前一章的內容繼續看到迦勒的故事。

透過 14章，我們知道迦勒對上帝非常有信心，儘管 45年前，錯失了進攻迦南地的機會，

但他沒有怨言，雖然他被沒有信心的以色列百姓耽誤了大半輩子，但他依然信靠主的旨

意。這是非常不容易的事情，我們若是被別人拖累，機會被人耽誤了，我們可能會抱怨

一輩子。 

但迦勒沒有怨言，他信靠上帝，上帝竟然讓這事情發生，他就繼續以信心仰望主，

雖然又走了 38年曠野的路，但上帝預備在 85歲的這個時刻要使用他，並讓應許成就在

他身上。困難臨到我們的時候，我們實在不明白為什麼? 但上帝的帶領終究是最美好。

迦勒也謙卑的求約書亞把希伯崙山地賜給他，讓他在 45年前沒有機會打敗的敵人，現

在他依然要信靠神的應許來打敗敵人。 

其實早在 45年前，亞衲族人已經聽聞了以色列這個民族可能要來進攻迦南地，他

們那個時候可能就開始部屬兵力、擴充軍備，45年之後，可能比之前還要更強盛，但

對迦勒來說，多麼強大的民族都遠不及上帝的能力和旨意，雖然年紀老邁的迦勒爺爺，

依然靠著主戰勝了亞衲族的三個強大的族長，就是示篩、亞希幔、達買。 



(第4頁/共 7頁) 

 

從迦勒的身上，我們看見信心的典範，真實信靠神應許而回應的人可以領受恩典。

迦勒信靠神會實現祂的諾言，於是他就得著所應許的。迦勒被稱為基尼洗族人，表示他

並非以色列人，他跟妓女喇和一樣，原先都是外族人，可是他們卻擁有許多以色列人沒

有的信心。迦勒的信心是定睛在神的應許上面，而不是自己的願望，迦勒有神的同在使

他得著能力的應許，他委身於神的使命。今天當我們為耶穌做見證的時候，我們可以大

有信心的支取聖靈所賜的能力。 

迦勒是一個信心的榜樣，他在 45年前的信心，現在依然不變，我們多少人你能夠

在 45年之後，依然信靠上帝的帶領，我誠實地說，我實在很難等那麼久，但如果上帝

要我們等，我們就求主幫助我們在等候的過程，有更多的恩典和耐心。而現在機會來了，

迦勒領受神的應許之後，約書亞把希伯崙給他為業，迦勒就採取行動，從這當中我們看

見重要的真理，應許只有在積極委身於神的作為時才有意義。 

對迦勒來說。趕出亞衲族的三個族長是上帝給他的應許，而他也積極的委身，正面

迎戰這個強大的亞衲族，別忘了，他們可不簡單，他們是迦南地的巨人，算是英雄級的

人物，是過去嚇跑窺探迦南地的其他的探子的族群。而迦勒靠著神的力量，把他們趕出

去，如同 45年前堅持有神的幫助的年輕探子一樣。領受神的應許，就要採取行動，應

許才有意義，而反面的例子在第三個段落中，我會分享。 

當我們看完迦勒信心的榜樣，接下來我們看見他栽培後代並給予祝福。當迦勒打下

希伯崙之後，15節，他還要上去攻擊底璧，可能那邊有留下來抵抗以色列的餘黨，因

此迦勒必須要去攻打這個城市。但這次迦勒做了一個決定，他決定要把女兒押撒嫁給奪

取這城的人。 

這有點像比武招親，而迦勒這麼做的原因是什麼? 經文沒有說，但我想可能迦勒知

道自己年紀老邁，需要接班人，需要栽培後代，也想要自己的寶貝女兒在這個亂世中嫁

給一個跟自己一樣，是倚靠上帝活出信心的人，這可以從娶女兒的人必須要展現出攻取

底璧的信心，而看出來。結果這時候另外一位英雄出現了，他是俄陀聶，是聖經下一卷

書-士師紀的第一位以色列的拯救者。 

俄陀聶勝出了，他奪取了底璧。俄陀聶跟迦勒一樣，是一個預備在神應許的基礎上

展開行動的人，即使經文沒有描述，但肯定俄陀聶在攻取底璧上面也會經歷到敵人頑強

的對抗，如同迦勒在對抗希伯崙的三個族長時也會經歷到嚴重的對抗一樣。但迦勒身為

一個老前輩，他自己以身作則，他先把難以攻取的希伯崙山地給攻下，把底璧交由下一

位年輕的未來領袖來對付。這樣自己有榜樣，也讓別人有機會，並且能夠栽培和成全晚

輩。 

俄陀聶攻下底璧之後，迦勒招得駙馬爺，也栽培了將來的接班人，並成就了神的應
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許，把城奪下。但還沒結束，他還要祝福女婿和女兒。從接下來的發展，會發現迦勒樂

於祝福這對年輕人，他有智慧的處理和分享神所賜給他的資源。 

女兒押撒起初是力勸丈夫向爸爸求一塊田，後面看到，她不只是求一塊田，她也求

水泉。押撒見到她父親的時候，很謙卑有禮貌地從驢上面下來，迦勒問女兒說: 你要什

麼? 然後押撒說:求你賜福給我，你既將我安置在南地，求你也給我水泉，他父親迦勒

就把上泉下泉賜給她。底璧的地理位置比希伯崙更近南地，是一個更乾燥的地區，因此

水泉就特別的重要。 

我們看見迦勒之前從約書亞那邊得到祝福，他領受了神的應許，同時也決定要使用

這個應許來分享成為別人的祝福。迦勒沒有為自己保留珍貴的水源，而是選擇分享從神

而來的資源。對迦勒來說，神的禮物已經得著，但不是為了自己享受；想反的，這些恩

典要分享出去，發揮最大的效益，讓神的百姓活出神呼召他們的生活。 

弟兄姊妹，求主也幫助我們思考如何有智慧的使用上帝賜給我們教會的資源，也包

括上帝賜給你我的資源，我們可以有效的運用，讓神的國度被擴張，更多人領受祝福；

不論我們從上帝那裏得到什麼，求主幫助我們都是要用於完成主的使命，像迦勒一樣，

我們都被呼召要衡量，如何將神的恩賜做最有效的貢獻於主所託付的使命。彼得前書

4:10說：「各人要照所得的恩賜彼此服事、作神百般恩賜的好管家。」恩賜不只是神給

你的能力，也可以包含神賜給你的資源，這些都能被神使用並榮耀神。 

三、領受應許之後要採取行動 (你的未必真是你的) 

接下來 20-61節持續記載猶大支派按著宗族所得的產業，雖然這些經文對我們來說

讀起來並不是那麼有趣，但想想看若你是由猶大支派的以色列人，你會非常的感恩，上

帝眷顧你，憑著祂的應許，把這些產業賜給你。而這些地名把迦勒的榜樣和行動的重點

表達的更清楚，就是這些地方都是猶大支派可以透過信心得著的地方。 

但今天的最後一節經文卻讓我們看到令人感到不安的事情。63節，至於住耶路撒冷

的耶布斯人，猶大人不能把他們趕出去，耶布斯人卻在耶路撒冷與猶大人同住，直到今

日。這節經文描述了猶大支派百姓的景況，他們在爭戰的過程中，他們沒有能力或是說

最後妥協了，讓耶布斯人與他們同住。這個妥協的結果讓猶大支派全體無法支取神全備

的應許。 

上帝是信實的，可是很可惜的是人沒有以信實來回應上帝的恩典，不以信實來回應

上帝的人，無法得著上帝完全的祝福。弟兄姊妹，領受應許之後要採取行動。這是很重

要的真理，我們很強調上帝的恩典和祝福，可是同樣的，要領受上帝的祝福就要活在祂

的應許中。 
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我們從士師記第一章 1-3節，看見當約書亞死後，上帝要猶大上去攻擊迦南人，而

且應許把那地交在他的手中，可是猶大卻猶豫了，要他的哥哥西緬與他一起，他才敢去

爭戰。而之後在攻打平原的迦南人，因為他們有鐵車，所以就無法趕出他們。士師記一

章 21，便雅憫人沒有趕出耶布斯人，與他們同住。我們看見，猶大非常可惜，有神的

應許，但卻沒有活在神的應許之中。你的未必真是你的，領受應許之後要採取行動，才

能夠真正得著所應許的祝福。雖然應許給你，但你要爭戰才能得到。 

猶大支派的百姓跟迦勒的典範形成了對比，迦勒不只承認耶和華賜土地，也明白這

地必須憑信心取得。雖然這一章有迦勒和俄陀聶成為正面的榜樣，但也讓我們看見猶大

支派的百姓並沒有活在神的應許中的反面教材，猶大雖然領受應許，但卻沒有以行動來

回應。 

這一章敘述神賜給猶大支派的諸城，使用的篇幅比其他支派還要的多很多，因為神

必定實現他的應許，但可惜的是，神的百姓不一定完全活在祂的應許中。盼望猶大支派

的反面例子也成為我們的提醒。願上帝幫助我們，領受神的應許，就採取行動，使應許

成為真實的祝福。 

親愛的弟兄姊妹，我們都是領受時應許和賜福的百姓，但你的未必是你的，只有當

我們回應神的使命，我們為主做見證，我們才會經歷神的同在，領受祂的祝福。信心是

帶著回應上帝的呼召，信心之父亞伯拉罕因為回應了上帝的呼召，離開本族本家，他才

會經歷到上帝應許他的祝福。經歷神的祝福也會伴隨著有許多的掙扎和對抗，好像以色

列百姓進入迦南之地，上帝不是把所有的困難都挪開，把所有的敵人都消失，而是應許

主會與他們一起爭戰得勝。 

今天我們因著服事主所遇到的一切困難，我們會非常想要放棄，會逃避不想要面

對，但我們要倚靠上帝，上帝的應許可以信靠，求主幫助我們，在經歷對抗和面對許多

的掙扎中，我們需要聖靈的能力，像迦勒一樣在約書亞記 14:12宣告說: 照耶和華所應

許的與我同在，我就把他們趕出去。迦勒不是說: 憑著我老當益壯，有能力又有經驗，

我就把敵人趕出去。不是! 是照耶和華所應許的與我同在。 

弟兄姊妹，對神有信心，是相信我會遇到困難，但這件事是上帝允許我遇到的，而

神就會幫助我。願迦勒的信心也成為我們倚靠主的提醒，另外也像俄陀聶一樣，士師記

3:10，有耶和華的靈在他身上，他就去爭戰並且靠主得勝。 
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【結論】 

弟兄姊妹，你對上帝有信心嗎? 願主把信心更多賜給我們。約書亞記不斷呈現一件事

實，神的百姓因著信靠神而持續得勝，但也因為不倚靠神而失敗。上帝的信實，應許賜給他

的百姓土地和產業，祂期望我們像約書亞、迦勒一樣倚靠祂，活出主的應許。透過這篇信息，

求主幫助我們能夠成全別人，把神的資源作好的分配，成為別人的祝福。也常常提醒我們，

抓住神的應許，真實活在應許中，憑著信心採取行動，就能得著神所應許的祝福。  
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